

En el marco de las discusiones teóricas actuales vinculadas al desarrollo territorial, se realizará el análisis empírico de unidades territoriales locales con especial énfasis en el análisis de las redes sociales y las relaciones institucionales que estructuran y re-estructuran en forma dinámica las actividades socio-productivas del territorio de La Pampa.

**Palabras clave:** globalización, territorio, territorialidad, territorios locales.

---

STALLDECKER, Cecilia

Graduada de Geografía - FCH - UNLPam

[ cstalldecker@hotmail.com ]

***Impacto de las políticas neoliberales en el espacio agrario del departamento Guatraché, provincia de La Pampa***

Durante la década de los '90 el sector agrícola pampeano no estuvo ajeno al proceso de globalización, dentro del cual la ideología neoliberal, basada en la reforma del Estado fue pilar fundamental de las políticas implementadas. En este contexto de modificaciones se encuentra inserto el espacio agrícola del departamento de Guatraché.

Sumado esto a la apertura económica nacional, los productores tradicionales se encontraron frente a la consolidación de empresas agropecuarias con otra lógica productiva, esto generó cambios cualitativos y cuantitativos tales como nuevas formas organización, gestión y estructura productiva (Shmite, 2001).

El arco temporal abarca desde 1990, inicio de un nuevo gobierno a nivel nacional, con el cual las políticas neoliberales se acentuaron; hasta el año 2000, fecha elegida tentativamente por corresponderse con la finalización de una década clave en materia económica.

Desde principios de la década del '90 se habla de una Nueva Ruralidad. En la misma se plantean requerimientos básicos para lograr el desarrollo rural del sector campesino. En primer lugar la integración económica y social; en segundo lugar reajustar el marco institucional, ya sea formal (leyes, contratos, procedimientos) e informal (valores, normas, principios). Este punto

incorpora el capital social, visto como la interacción entre los diferentes actores sociales con el medio político, económico, social y ambiental.

La nueva ruralidad esta fomentada por procesos de liberalización de los mercados y descentralización del Estado, pasando la gestión al ámbito local. Las políticas agrarias cambian y ya no se considera el desarrollo rural como algo proveniente solo del Estado sino más bien del Mercado, aunque el primero es el principal agente organizador.

El área investigada presenta condicionantes con respecto a la estructura agraria en la que predominan unidades de producción inferiores a la unidad económica. Esto representa un obstáculo en algunos casos, con respecto a la inversión, ya que la rentabilidad no es suficiente. De ser posible fue por medio de créditos que originaron un fuerte endeudamiento y descapitalización de las explotaciones.

Mas allá de las políticas de gobierno, el campo no era el sector de importancia en si mismo, sino el movilizador del resto de la economía; de allí la implementación de proyectos de desarrollo, que se enmarcaban en políticas de orden nacional.

La incorporación de la soja y la siembra directa como modo de labranza fue un ejemplo más de que los productores debieron adecuarse a las nuevas formas de explotación. Esto en algunos casos acentuó los procesos de erosión debido a la falta de información sobre la utilización de maquinarias y la adecuación del cultivo a la zona en cuestión.

Otro aspecto es que a pesar de predominar el productor propietario, se dio un aumento de la aparcería y no de las explotaciones en propiedad, esto demuestra la falta de inversión y explica la disminución o estabilidad de las grandes propiedades.

En esta instancia se analizan los impactos producidos por las políticas estatales insertas en un modelo de gestión y desarrollo, en el cual prima la exclusión por sobre la inclusión y las actividades financieras sobre las productivas.

**Palabras clave:** políticas neoliberales, ruralidad, transformaciones socio-productivas.

---